

GAZETA EXTRAORDINARIA

DE LA REGENCIA

DEL SABADO 11 DE AGOSTO DE 1810.

El general en jefe del ejército de Cataluña Don Enrique O-Donell con fecha de 22 de julio próximo pasado escribe desde Tarragona al ministro de la guerra lo siguiente:

“Excmo. Sr.: El ejército enemigo de Aragon, fuerte según las noticias mas positivas de 12000 hombres de infantería y 1000 de caballería, continúa situado sobre ambas orillas del Ebro á tiro de cañon de la plaza de Tortosa, aunque con poca fuerza de infantería sobre la izquierda y con inmediacion á la plaza, por hallarse el grueso de sus fuerzas sobre esta ribera situado en las inmediaciones de Tibisa, con el objeto de proteger el transporte de su artillería y víveres por el rio, y de hacer frente á una division de este ejército, fuerte de 4000 hombres de infantería y 200 de caballería, que se halla situada en la villa de Falset para estrechar la division enemiga de Tibisa é interceptar sus comunicaciones.

El dia once, 1500 hombres de esta division á las órdenes del brigadier D. Pedro García Navarro atacaron á otro cuerpo enemigo superior en fuerza, que se hallaba apostado á la inmediacion de Tibisa, y lo batieron completamente, persiguiéndole hasta la orilla del Ebro, en la qual ha construido un atrincheramiento considerable que le sirvió de abrigo. Su pérdida de muertos y heridos fué grande, y mayor que la nuestra.

El dia 13, atacó el enemigo al mismo cuerpo de García Navarro con fuerzas muy superiores de infantería, 3 piezas de artillería y 300 caballos. Nuestras tropas se batieron durante 4 horas con el mayor valor y orden, pero al fin tuvieron que retirarse á la posicion de Pradix. En esta retirada se distinguió particularmente el regimiento de infantería de

América, el qual atacado á la bayoneta por un cuerpo superior, le esperó hasta tiro de pistola, y por medio de tres descargas consecutivas executadas con el mejor orden le desordenó y rechazó.

El 14 llegó á Falset lo restante de la division del mariscal de campo marques de Campoverde, y el 15 atacó en Tibisa al enemigo, el qual despues de 5 horas de combate fué derrotado con mucha pérdida de muertos, heridos y algunos prisioneros. Siguió Campoverde el alcance del enemigo, pero habiendo recibido éste considerables refuerzos de infantería y caballería de la derecha del Ebro, se vió precisado á retirarse á la misma posicion que ocupaba ántes del ataque. La pérdida del enemigo fué muy considerable, pues dexó en el campo de batalla un coronel y 17 oficiales, á mas de un proporcionado número de individuos de las demas clases: la nuestra fué tambien de consideracion, pero muchísimo menor. Por aquel lado son diarios y sangrientos los encuentros, y se puede asegurar que cuestan bien caro al enemigo las escasas raciones que recoge de los pueblos, que lo reciben á balazos, y cuyo vecindario no respira mas que valor y patriotismo.

Lo mismo sucede á la guarnicion y vecindario de Tortosa. He levantado en masa toda la fuerza armada de su corregimiento, y de los de Tarragona y Lérida para molestar continuamente al ejército sitiador de aquella plaza, y hasta ahora está aun abierta su comunicacion con esta.

Llegó el conde de Alacha, gobernador nombrado por S. M. para la plaza de Tortosa, y despues de haber prestado el debido juramento, pasó el día 19 á tomar el mando de ella. Igualmente llegaron con él los víveres que S. M. se ha dignado enviar para aquella plaza.

Una corta division de este ejército que se hallaba situada en Balaguer para cubrir los granos del Urgel y asegurar su cosecha, ha sido atacada por una parte de la guarnicion de Lérida, superior en fuerza, que ha sido rechazada con bastante pérdida. En esta accion se distinguió el batallon de voluntarios distinguidos de Ultonia y el de Antequera.

En la villa de Olot se ha formado un cuerpo de paisanos que causa sumo daño al enemigo, y defiende aquel pais, extendiendo sus correrías hasta las inmediaciones de Gerona. En dos acciones consecutivas que ha tenido este cuerpo contra fuerzas, á lo menos iguales, las ha batido, matándoles mucha gente, y tomándoles 62 prisioneros.

En la línea del Llobregat ha habido diarios combates parciales, en los quales ha sido escarmentado el enemigo, y en uno de estos se distinguió de tal modo el capitán D. José Moreda del batallón de la seccion ligera de la primera legion catalana, que en nombre de S. M. le he concedido el grado de teniente coronel.

Noticioso de que el enemigo se disponia á adelantar sobre Barcelona, acompañando de paso un crecido convoy, dispuse que la primera y segunda division de infantería, fuertes de 6500 hombres, la primera de caballería con la fuerza de 700 caballos y unos 2500 paisanos armados, se adelantasen hasta las inmediaciones de Granollers para atacar al enemigo sobre su marcha, aprovechando la ventaja que debia proporcionar la necesidad en que se hallaba de dividir sus fuerzas para eubrir el convoy.

El grueso del ejército enemigo con la fuerza de 10 á 12000 hombres de infantería, 900 de caballería y la competente artillería, á las órdenes del general en jefe Macdonald, se adelantó en efecto el dia 18 para verificar la indicada operacion. Nuestras divisiones fueron atacadas por 8000 hombres de infantería, toda la caballería y 3 piezas de artillería en las inmediaciones de Granollers.

Nuestra bizarra tropa, aunque inferior en número, rechazó 4 ataques del enemigo con una serenidad, orden y valor digno de particular elogio. Los enemigos tuvieron que retirarse y cedernos el campo de batalla, aunque mientras la sangrienta accion que duró 6 horas, desfiló el convoy, y entró en Barcelona protegido por los 4000 hombres restantes. Los paisanos armados se batieron con singular valor, pero no executaron los que se les habia prevenido, pues si durante la accion hubiesen caído sobre la retaguardia del

convoy, habrían apresado una considerable parte de él.

Aun no he recibido el detalle de esta brillante acción; pero según los informes generales del mariscal de campo D. Miguel Iranzo, es una de las que hacen particular honor al valor, disciplina y constancia del soldado español; y el digno general que la mandó, y los gefes, oficiales y tropa que la ejecutaron, son acreedores á la gratitud de la patria y á las gracias de S. M.

El enemigo, según noticias positivas, dexó 700 hombres en el campo de batalla, y llevó á Barcelona un número muy grande de heridos. Por nuestra parte tuvimos de 120 á 140 muertos y 400 heridos.

En seguida de esta acción se retiró Iranzo sobre el Llobregat; pero para impedir que los enemigos se interpusiesen entre este rio y la inexpugnable posición de Monserrate, que he hecho fortificar cuidadosamente, y puede reputarse en el día por una plaza, dispuso (como yo se lo habia prevenido) que una división de 3000 hombres á las órdenes del brigadier D. Antonio Garcés de Marcilla pasase á tomar posición sobre Collbató á la falda de Monserrate; y el general con lo restante de su tropa se dirigió á las alturas inmediatas sobre S. Saturní, para desde allí verificar su retirada hácia la plaza de Tarragona, si el enemigo prosigue su movimiento con esta dirección, obrando de acuerdo con el ejército de Suchet, y con el ánimo de distraer nuestra atención para favorecer el sitio de Tortosa.

Tampoco seria imposible que el movimiento de Suchet sobre Tortosa fuese con el objeto de atraer nuestras fuerzas por aquel lado, para luego obrar de acuerdo con Macdonald, y atacar esta plaza. En ámbos casos dexaré sobre la espalda y flancos del enemigo fuertes divisiones, que dificulten é intercepten sus comunicaciones, y busquen ocasiones de renovar las escenas de Villafranca, Manresa y Esparraguera. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Tarragona 22 de julio de 1810. — Excmo. Sr. — *Enrique O'Donnell.*"